

Las Dominicales

Del Libre Pensamiento.

El pasado que habra...
Dado la India...
Has el bien por el bien...
El hombre debe realizar...
Que la verdad oiente...

OPINIONES MADRID Jueves 21 de Septiembre 1893	RAMÓN CHIES Damián Chies Se sirven a los correspondientes... Núm. 630
---	--

ZOLA EN LA BRECHA

Zola ha venido a hablar.
Su lengua de profeta ha flagelado a los verdugos de la inocencia.
Repudiados a continuación un artículo, pone en un documento que merece ser considerado en la memoria del pueblo.
Zola afirma lo que hemos dicho y repitido en estas columnas: que la clave de la cuestión la tiene en su mano Alemania.
Trásten elido, aunque más humildemente que nosotros, que desautorizan los tribunales los especiosos de guerra, que son un baldón de la justicia.
He aquí ahora el hermoso artículo de Zola.
"EL QUINTO ACTO
Estoy en la plenitud del acobro. No la odioso indignación, la necesidad de clamor contra el crimen, de pedir el castigo en nombre de la verdad y la justicia; es el espanto, el terror sagrado del hombre que se realizon, el sentimiento impoible: los vices razonando hacia sus orígenes, hervir la tierra, bajo el ardiente que denuncia es el consiguiente de nuestra generosa y noble Francia; lo que manifiesta gñar el frío que me causa la vista del abismo hacia donde se precipita.
Estábamos creído que el proceso de Rennes era el quinto acto de la tragedia que empezó hace cerca de dos años.
Creíamos evitados ya todos los incidentes peligrosos; creíamos marchar hacia solución de pazificación y concordia. Después de la viciosa batalla, la victoria del derecho parecía inevitable; el drama debía concluir, afortunadamente, con el glorioso triunfo del inocente. Nos habíamos equivocado; se presenta una nueva peripécia. Ya, más inesperada, la más bochornosa de cuantas pudieran esperarse, llenando de mayros sombras el drama, profundándolo y lanzándolo hacia un fin ignorado, ante el cual nuestra razón se turbó y vaciló.
El proceso de Rennes no era el quinto acto, sino el principio de todo drama, sino el comienzo de una nueva tragedia, la última que quedaba por jugar y a que dolores más vivos vamos a estar arrojados la Francia?
El proceso no puede ser condenado dos veces, y la solución sería capaz de apagar el sol y sublevar a todos los pueblos.
¡Ah! Con cuánta angustia moral he seguido las peripécias de este quinto acto, de este proceso de Rennes desde la soledad en que me había refugiado para desaparecer de la escena como buen patriota, deseoso de no ser un pretexto para el apasionamiento ó la discordia. ¡Con qué angustia esperaba las noticias, las cartas, los periódicos, y qué repulsió y qué pena al leerlos!
Los días de este hermoso mes de Agosto se volaban negros, y yo no he sentido nunca frío de duelo más tétrico que bajo los esplendores de un cielo tan brillante.
Es verdad que desde hace dos años nunca me han faltado sufrimientos.
Ha sido a las muchedumbres rugir pidiendo mi muerte; he visto pasar bajo mis pies un río de verdugos de injurias y de amenazas, y he presenciado durante once meses la melancolía del destierro.
En mis dos procesos ha habido espectáculos lamentables de villanía y de iniquidad.
Pero ¿qué son mis procesos en frente del de Rennes? ¡Dios mío, y escenas consoladoras donde es posible la esperanza.
Habríamos asistido a terribles monstruosidades y persecuciones contra el coronel Picquart, el sumario sobre la Cámara criminal, la ley de sobornamiento ó revisión que de aquí se siguió.
Pero esto no era más que amenazas, el destierro ha seguido su curso, el proceso de Rennes se ha mostrado por fin en alto, enorme como las flores engendradas por las podredumbres ocultas.
Allí se ha visto el más extraordinario cúmulo de atentados contra la verdad y contra la justicia.
Una banda de testigos dirigiendo los debates, poniéndose de acuerdo cada día para la misma emboscada del día siguiente, buscando a fuerza de embustes hacer oficios de fiscal; queriendo esterilizar a sus contradictores, impidiéndose por la inocencia de los galones y de los plumeros.
Un tribunal, víctima de esta invasión de jefes, sufriendo visiblemente de verlos en actitud criminal obedeciendo a un principio espantoso, que hubiera sido necesario destruir para poder juzgar.
Un ministerio público ridículo, puesto en los límites de la estupidez y dejándose a los historiadores de mañana un documento en que la verdad y la estupidez asesina causará escandalos, y la crueldad sentí y testaruda esterilizará

Y lo peor es que hemos llegado a un tiempo crítico para nuestra gloria.
Francia ha querido celebrar su siglo de trabajo, de ciencia y de luchas por la libertad, por la verdad y la justicia. No ha habido siglo que haya hecho un esfuerzo más grande; ya se verá más tarde.
Francia ha citado en su casa a todas las naciones para glorificar su victoria, la libertad conquistada, la verdad y la justicia.
Dentro de algunos meses las naciones van a venir, y lo que encontrarán será al inocente bendecido dos veces, abofeteado la verdad y afirmada la justicia. Hemos caído en su mansoprescio, y vendrán, pero será a divertirse en nuestra casa, a beber nuestros vinos, a abrazar nuestras mozas, como se hace en el albergue vergonzoso donde se consiente encallar.
¿Vamos a tolerar tanta afrenta? ¿Vamos a consentir que nuestra Exposición sea el lugar sin honor donde el mundo entero se digne divertirse?
¡No, no! Nos hace falta inmediatamente el quinto acto de este drama, aun cuando en él nos tengamos que dejar pedazos de nuestro ser.
Nos hace falta nuestro honor antes de salvar a los pueblos en una Francia curada y regenerada.
Este quinto acto lo deseo, lo quiero, lo imagino.
Se ha reparado que este horrible drama de Dreyfus, que comete al universo, parece puesto en escena por algún sublime dramaturgo, deseoso de hacer una obra maestra incomparable.
Yo quiero recordar las extraordinarias peripécias que han conmovido todas las almas.
A cada acto nuevo, la pasión se ha aumentado; el efecto ha sido más intenso.
En esta obra viviente ha sido el hado el autor de genio que ha impulsado los personajes, ha determinado los acontecimientos bajo la tempestad que se desencadenaba.
Seguramente quiere que la obra nuestra sea completa, y nos prepara un quinto acto sobrenatural que volverá a poner a Francia a la cabeza de las naciones.
Porque estamos convencidos de que ese hado ha sido el que ha hecho condenar al inocente segunda vez, para que el crimen consumado, la grandeza trágica del mal, la experiencia acaso, preparen la apoteosis final.
Y mientras tanto, puesto que hemos llegado a lo mismo del terror, espero el quinto acto, que pondrá fin al drama, librándonos y devolviéndonos una salud y una juventud eternas.
Mi miedo, lo diré hoy claramente, ha sido siempre, y así lo he dejado entender en diversas ocasiones, es que la verdad, que la prueba decisiva nos venga de Alemania.
No es hora de callar sobre ese peligro mortal.
Si ha hecho ya demasiado lo y ha llegado al caso de pensar valientemente en que sea Alemania la que en un trueno nos traiga el quinto acto.
He aquí mi confesión.
Antes de mi proceso de Enero de 1893 supuse de la manera más cierta que Esterhazy era el traidor, que él había dado a Schwarzkoppen un número considerable de documentos, que muchos de estos documentos estaban escritos de su letra y que la colección completa se encontraba en Berlín en el ministerio de la Guerra.
Yo no hago alarde de patriota, pero confieso que las revelaciones que me fueron hechas me alarmaron, y desde entonces mi angustia como francés no ha cesado, temiendo que Alemania, nuestra enemiga de mañana, nos arrojara al rostro las pruebas de que está en posesión.
¿Y qué? El Consejo de guerra condena a Dreyfus inocente, absuelve a Esterhazy culpable, y nuestro enemigo tiene las pruebas de este doble error judicial, y Francia permanece tranquila perserverando en este error y acepta el horrible peligro que la amenaza? Se dice que Alemania no puede usar una documentos que debe al espionaje. ¿Quién sabe? Que mañana estalle la guerra; no empezará ella por manchar el honor de nuestro ejército delante de Europa, publicando los documentos, demostrando la iniquidad abominable de ciertos jefes? ¿Acaso semejante pensamiento es tolerable? ¿Podrá Francia gozar un momento de reposo mientras estén en manos de un extranjero las pruebas de su deshonra? A mí esto me produce insomnio, lo digo francamente.
También he habido decidido citar como testigos a los abogados militares extranjeros, no para que fueran al juicio, sino para hacer comprender al Gobierno que sabemos la verdad y esperaríamos que él obraría.
El Gobierno se ha hecho el sordo, tomando a bruma la cosa, y lejos de acercarse al mundo de Alemania.
Las cosas han permanecido así hasta el proceso de Rennes.
Al regresar a Francia, corrí a casa de La-

dos: prelados, dignatarios, individuos del clero secular y regular, católicos ultramontanos, amén de esos obispos laicos que suelen dirigir aquí por una singular usurpación de atribuciones la política religiosa.
¿Qué hicieron aquellos santos varones, reunidos en uno de los más hermosos templos de la cristiandad, bajo la sagrada advocación de Nuestro Señor Jesucristo? Sin duda se ofrecían uno a otros grandes ejemplos de edificación. Sin duda se excitaban recíprocamente para mantenerse firmes en la fe y en la práctica de las virtudes cristianas. Trataron, sin duda, de los medios de conciliar las creencias con la civilización y la Iglesia con el siglo.
De aquellos libros consagrados brotan palabras de paz y caridad para todos, creyentes e incrédulos, ortodoxos, y más para estos últimos, por ser ellos los más necesitados de verdad. Debí tratarse allí, como se ha tratado en todos los Concilios, de poner remedio a los males que afligen a la Iglesia, de la reforma de los abusos, y de la reforma de las costumbres del clero. Respecto a mas de las constituciones se recordaría la malicia del Maestro, que ordena a César que sea el César. Se encarecería la obediencia a los mandatos del vicario de Cristo. Y en medio de místicos arrobos y aspiraciones a lo infinito, el Congreso se permitiría las lúas del Espíritu Santo para lograr atraer a todos los hombres al seno de la verdad, revelada por la dulzura y el amor.
Pues dicen que no pasó nada de eso. Dicen que allí sólo se oyeron acentos de iracundas palabras de execración, maldiciones y anatemas. Se asegura que allí se abominó el protestantismo, de la Masonería, y sobre todo del liberalismo infame, que constituye hoy por hoy la base de los poderes públicos y de la organización del Estado. Oírían que los clamores de la Injusticia y los gritos del fanatismo fueron los únicos que obtuvieron de aquel concurso delirante las ovaciones. Se afirma que allí se predicó contra los incrédulos una especie de cruzada, recomendando la unión de los creyentes para su exterminio. Refieren que la legalidad de los poderes constituidos fue puesta en cuestión y que el César anduvo en lenguas. Aseguran que en el espíritu y aun en la letra de muchos discursos se manifestó una sorda rebelión y desobediencia a los preceptos del pontífice. Caridad, caridad y siempre caridad es el lema del Evangelio. Lo cual, traducido al castellano por nuestros neos, viciosos y seculares, significa lo siguiente: el odio, el odio y siempre el odio.
Ved ese pueblo de Castilla. En medio del páramo desierto y desolado se alzan las viviendas fabricadas de barro y piedras, más semejantes a guaridas de animales que a moradas de seres humanos. Allí vive en la ignorancia, en la abyección y la miseria una raza de hombres rudos, pacientes, endurecidos por la desgracia; hechos a soportar el infortunio. En verano un sol tropical les abrasa; en invierno un frío de estepa hiela hasta sus huesos. Esclavos de su suelo avaro, rogando incansablemente con su hambre el arroz ingrato, aguardan la parte de una pedrada cosecha que pueda librarse de las inclemencias de una atmósfera enemiga. ¡Hay algo que revele a esos desdichados una condición superior a la de las bestias? Sólo la Iglesia, que eleva su vieja torre entre el caserío, como madre que congrega en torno suyo a sus hijos. La Iglesia, que reúne en su nave una vez por semana a los enemigos separados por rencores eternos. La Iglesia, donde se oye hablar de algo noble y grande, ajeno a las miserias de la dura lucha por la vida. La Iglesia, donde el amor recibe su consagración, y cuya alta campana saluda al que nace y despide por siempre al que muere. Suprimid la Iglesia, y en medio de aquella kámbra que deja morir de hambre al maestro de escuela, apenas al quedará vestigio alguno de distinción entre el hombre y los animales.
¿Qué responsabilidad tan tremenda le de los tutores reoulares de ese pueblo infortunado? ¿Qué responderá el pastor cuando el amo le pregunte qué ha hecho del rebaño?
Cuanto podrá cabe en el humano, ellos lo han tenido. Ellos han hablado en nombre de Dios. Ellos han tomado posesión de las conciencias. Ellos han señoreado sin límites el espíritu de la mujer. Ellos han tenido a su servicio el instinto religioso, el culto con sus seductoras magnificencias, el pulpito y el confesonario, la esperanza y el temor, el

LOS PASTORES

En la histórica catedral de Burgos, celebrados en los anales de la piedad, del arte y también en los del fanatismo, acababan de celebrarse los católicos una de esas Asambleas, llamado Cortes, medio Concilios, que con el nombre parlamentario y liberalizado de Congresos se han puesto en moda de algunos años a esta parte. Los más altos representantes del pietismo estaban allí congregados:

El Gobierno debe lo más pronto posible representar ese final y evitar así que nos lo den hecho los extranjeros.
El puede lograr que se nos entreguen esos documentos, pues la diplomacia ha conseguido cosas más difíciles.
Si sabe pedir los documentos enumerados en el borderline, se los entregarán. Y este será el hecho que determinará una revisión por el Tribunal Supremo que termine de un modo irrevocable la causa, con su soberana magistratura.
Pero si el Gobierno todavía retrocede, los defensores de la verdad y de la justicia cumplirán con su deber. Ni uno de nosotros desistirá de su puesto.
La prueba, la prueba invencible acabará por estar en nuestro poder.
El 23 de Noviembre estaremos en Versalles. Mi proceso empezará otra vez, puesto que se desea que empiece en su totalidad. Si entonces no se ha hecho justicia, nosotros haremos que se haga.
Mi querido y valiente Labori, cuya fama ha aumentado, pronunciará en Versalles el discurso de defensa que no pronuncié en Rennes, y nada se habrá perdido.
Por mi parte no haré callar, y yo mismo hablaré sin temor. Estoy dispuesto a defender la verdad a costa de mi libertad y de mi vida. Delante del tribunal del Sena juré la inocencia de Dreyfus. Ahora lo juro delante del mundo entero, que la proclama conmigo.
L'rapto, la verdad marcha sin que nadie la detenga. En Rennes ha dado un paso de gigante. Temo verla venir en un rayo de la Nemesis vengadora, aplastando a la patria si no nos damos prisa a hacerla lucir bajo el claro sol de Francia.
EMILIO ZOLA

